
人口政策督導委員會發表首份報告書，
預計本港人口將面臨老化和人力供求失
衡，總勞動人口預計在二○二○年後開始
減少，到了二○二九年時僅為三百四十九
萬人；但人力需求則會在二○一八年增
至三百六十萬人；至二○二九年，每名
在職人口需撫養一點二五個非勞動人
口。因此，政府研究「三招」增加本地
勞動人口，包括提高退休年齡、鼓勵本
地及新移民女性就業，以及提升青年就
業能力。此外，人口政策報告提出十大
建議，包括研究鼓勵採用較高退休年齡
的優點和影響，鼓勵長者就業或從事義
工工作；推出長者兩元交通優惠計劃；
制訂醫保計劃，減輕長者就醫壓力，合
理分流公、私營醫療資源使用者；以開
放制度及完善配套資源接納海外及內地
優秀人才居港工作；檢討及宣傳優才計
劃，吸引更多學位及以上的非本港學
生；與企業、機構合作，為青年及婦女

提供更多就業機會。
報告書又提出應付「雙非」問題，包括

繼續以行政手段遏制「雙非」來港；增加
校舍、每班人數、優化分流，以應付「雙
非」及「單非」學童的教育，尤其中學學
位需要；加強統計和推算學位需求，以便
規劃；不鼓勵幼童在學前和小學教育階段
跨境上學，但會加強保障跨境學童安全的
措施。

欠全面人口政策礙港發展
香港多年來缺乏長遠的人口政策，即使

今次報告的出台，對本港人口變化提出新
的數據，但有關報告並沒有完整的配對策
略來應付本港人口的轉變。即使港府提出
一些政策發展方向，但有關政策卻欠具體
和全面。面對未來的人口變化，本港應盡
早制訂對策，如何吸引更多專才及有志之
士來港居住和發展，成了保持本港競爭力
的主要因素。縱然本港近年採取不同對策

吸引人才來港定居和就業，但成效不彰，
主因繫於本港缺乏對吸引外來專才配套政
策和環境，比如本港空氣成了不少外國專
才來港定居之阻礙，又如缺乏足夠國際學
校學位，不能使專才帶同家人到港居留。
再者本港英語水平呈下降趨勢，亦會影響
外來人士到港定居。因此，港府為了增強
本港對全球人才的吸引力，必須制定有效
方案和政策，比如改善及處理上述有關問
題，以吸引海外專才來港以增強本港競爭
力。

人口補充乃加強本港有足夠勞動力的重
要一環，因此，如何鼓勵港人生育下一
代，港府應制定便利家庭及親子政策，男
士侍產假之制定，子女津貼、幼兒及托兒
服務等配套政策都要全面地推廣，才能更
有效地促進本地年輕一代養兒育女。報告
單以口號鼓勵年輕一代生育，效果並不
大，港府要盡力改善企業及推動產業多
元化，給予年輕一代就業及發展機會，

讓年輕一代看見未來發展的機遇，才能
使他們「安心放心」去生育下一代；只
要有發展機遇，才能吸引更多外國專才
來港發展。人口政策及社會經濟發展密
切聯繫，人口政策、人才政策及產業多
元化發展是沿出一線，期待下一屆政府
有更好的政策協調和發展。
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最近，有美
國 議 員 提 出

「 和 台 灣 復
交」、「加強台灣防務力量」的荒唐提案。白
宮的目的當然是希望台灣購買更多二手武器等
等，但卻顯示華盛頓政客思想的「陳腐和落
後」。台灣曾經是美國的最大軍火採購商，是
華盛頓的搖錢樹，但並不說明可以永遠像上世
紀一樣「將過時潛艇在台灣換取多多美金」。

美國近期又重彈所謂年度人權報告，對包括
中國在內的近200個國家和地區的人權狀況說
三道四。華盛頓看不到自己對他國、對世界有
多大威脅，卻反覆聲稱中國、俄羅斯等威脅美
國。參議院甚至扮可憐稱：「中國造零件已經
被廣泛安裝到美國的軍事設備上，嚴重威脅美
國安全」。美國國務院近日先出奇「喊停」孔
子學院，緊接㠥又稱自己行為欠妥。商務部對
中國光伏企業開出高額罰單，貿易保護之心不
言而喻。美國高調重返亞太，目標都是針對中
國。美國正致力圍繞北京做文章，凸顯華盛頓
已經對自己的未來高度心虛，猶如一隻驚弓之
鳥。

政府官員心態已經失衡
美國國務院於5月17日向開設孔子學院的各

大學發出通告，指在教中文的教師違反了美國
的簽證規定，必須都於6月30日前離境。25日
又公開表示相關通告「草率而不完整」，強調

「美方非常重視與中方的人文交流」，並表示
「歉意並承諾會妥善解決」，說「美方將盡力確
保沒有一人因簽證問題不得不離開美國」，顯
示美國政府官員的恐懼矛盾心理和不合時宜的
過時心態。孔子學院被視為中國向外展現軟實

力的重要策略，也被批評
者視為中國政府外交政策
的宣傳工具。不管怎麼
樣，美國官員的近期表演
向外傳遞的是恐懼中國文
化的失衡心態。

5月24日，中國商務部公
佈對美國可再生能源產業
的部分扶持政策及補貼措
施貿易壁壘調查的初步結
論，認定美國6項被調查措
施違反世貿組織有關規
定。美國總是對自己和對
別國採用「雙重標準」，以
粗暴的手段吹毛求疵，誇
大事實，對他國進行貿易
威脅。貿易講求的是誠
信，做生意的基礎是相互尊重和信任，將自己
當作諸葛亮，將他國當作阿斗，總想佔人家的
便宜，不到處欠債才是奇怪。今年來，美國已
經對中國輸美產品發起反傾銷反補貼調查和

「337調查」20多起，顯示華盛頓有意製造事
端。

五角大樓心理確「有問題」
美國是世界上軍力最強的國家，在124個國

家和地區駐紮約40萬名軍事人員。美國空軍的
高空偵察機可以隨意進入世界所有國家進行非
法偵察，美國的間諜衛星群可以看清全世界每
一個家庭住房陽台的擺設。美國的航母在世界
各大洋游弋，對許多國家構成威脅。美國的核
彈頭經過消減後仍然有一萬個，超過全世界其
它國家擁有量的總和，能夠對世界各國進行毀

滅性打擊。核武器擁有越多，心理越恐懼受到
襲擊，華盛頓已經被太多、太強的武器所「蒙
騙」，看不到自己的實力，天天擔心他國威脅
自己，五角大樓心理已經存在嚴重心理問題。

美國目前有20萬名網軍，對全球所有國家進
行24小時監視，隨時可以麻痺、擊毀敵方衛
星、黑客形式攻入、切斷光纖、釋放病毒、混
入和關閉對方網絡等手段癱瘓他國。五角大樓
的網軍司令部，早就對俄羅斯、中國等國家鎖
定系列行動；甚至對盟友英國也實施監控。美
國網軍每天都對他國進行不同程度、方式的黑
客攻擊和網絡干擾，已經令世界變得極不安
寧。美國不斷將包括曾利用互聯網犯過罪的奇
才納入旗下，瘋狂擴充網軍。然而，擁有龐大
網軍的華盛頓仍然對未來「膽戰心驚」，天天

「擔心」別國「威脅」自己，凸顯心態不正。

華盛頓對未來毫無信心

促進本地生育率才是人口政策
的重要任務。社會要讓年輕人在
工作以外享有更多空閒時間，並
㠥手調整家庭裡男女的角色。

近日政府公佈《人口政策督導
委員會的進度報告》，就如何應
對內地孕婦來港分娩、支援和融
合新來港人士、培育和輸入人才
等方面提出建議。但是該報告甚
少提及如何促進本地人口生育。

香港是世界生育率最低的地區
之一。根據《香港人口推算2010-
2039》，總和生育率預計會由2010
年的每千名女性相對1108個活產
嬰兒，逐漸下降至2039年的936
個，遠低於每千名女性生育2100
個子女的更替水平。長此下去，
香港只能依靠移民，以補充人口
不足。

新加坡的情況與香港相似，其
經驗值得我們反思。20世紀50年
代，新加坡由於有大量移民湧
入，所以政府開始鼓吹縮小家庭
規模，呼籲「兩個就好」、「結
婚之前多想想」，結果該國的生
育率持續下降。到了80年代，政
府意識到生育率過低會出現嚴重
問題，於是鼓勵受過教育的人口
生育，如推出減稅措施、提供較
好學校的優先入學名額等。後來
政府更設立Social Development
Unit和Social Development Services
的婚姻服務機構，提出「人生要
為愛留點空間」、「人生當父母
才有樂趣」等口號。至21世紀
初，政府介入更深，提出現金幼
兒津貼、延長產假、資助鼓勵生
育的機構、增加托兒中心等。但
是暫時觀察，有關措施成效有
限，該國的生育率已跌至歷史新
低。無論是年輕的男或女，都專
注事業發展，以應付生活壓力。
根據2010年該國的人口普查資
料，25歲至29歲女性超過六成是

單身，男性更有七成，分別比
2000年增加16%和12%，進一步
分析發現大部分適婚者都把時間
投入工作上。

新加坡原對輸入移民的態度較
為開放，以補充當地生育率不
足。由2000年，新加坡人口只有
403萬，至2010年升至508萬。十
年內人口增加了100多萬，當中
大部分為移民。短時間內增加大
量移民，終觸發移民與本地人的
矛盾，如犯罪率上升的擔憂、職
場和學校更激烈的競爭等。結果
部分選民於2011年的國會選舉以
選票告訴執政的人民行動黨，該
黨的得票率與十年前相比，由
75%大跌至60%，反對派第一次
在歷史上取得6個議席。

從新加坡的經驗可以看到，政
府提出的大多數措施，無助提高
生育率。究其原因，社會過分㠥
重經濟發展，未能重視其他社會
民生的需要，如年輕人是否有空
閒時間擴闊社交圈子、男性能否
肩負更多家庭任務等。另外，單
靠輸入移民以補充人口，可能觸
發本地人與外地人之間的矛盾，
帶來政治衝擊。而且，有關政策
的效果視乎其他競爭對手的政
策，若然太吸引，本地人可能不
滿；若然不吸引，又敗給其他國
家/地區。

因此，鼓勵本地生育率才是
根本出路。在這過程中，最重
要是讓年青人在工作以外享有
更多空閒時間，並調整男女在
家庭上的角色。近年以來，香
港特區政府開始重視勞工權益
保障，推出法定最低工資，並
研究侍產假、標準工時等立
法。緊接下來，政府要想辦法
改變傳統的家庭觀念，以適應
男女平等的世界潮流。

單以口號鼓勵年輕一代生育效

果並不大，港府要盡力改善企業

及推動產業多元化，給予年輕一

代就業及發展機會，讓年輕一代

看見未來發展的機遇，才能使他

們「安心放心」去生育下一代；

只要有發展的機遇，才能吸引更

多外國專才來港發展。人口政策

及社會經濟發展密切聯繫，人口

政策、人才政策及產業多元化發

展是沿出一線，期待下一屆政府

有更好政策協調和發展。

制定人口政策 提升港競爭力

五個「超級區議會」議席含金量

極重，反對派各政黨都想取之，除

了李卓人之流連區議員也選不上之

外，有能力的政黨都不會甘心為他

人抬轎。反對派各懷鬼胎，所謂協

調者不過是搬出一個冠冕堂皇的理

由勸退他人為己抬轎，但各黨為參

選「超級區議會」議席早已籌備多

時，借兵的借兵，借將的借將，甚

至不惜犧牲第二梯隊，引發黨內權

鬥，為的也不過是一個「超級區議

會」議席，現在箭在弦上，怎能不

發？最終，要取得議席，還是要靠

實力說話。

民主黨日前突然在「超級區議會」議席

上變陣，尹兆堅慘遭用完即棄，新秀梯隊

也是上位無望，最終還是由黨主席何俊仁

掛帥，與涂謹申謀取兩席。民主黨表面說

是尹兆堅因家庭原因退選，但誰都知這是

主流派一手策劃的煙幕，這也從側面說明

民主黨對兩個「超級區議會」議席是志在

必得，所以不惜派出兩名大將出戰。不過

按目前建制派與反對派的得票，對於第五

席爭持激烈，反對派除了民主黨之外，民

協馮檢基也表示將出戰，加上一直暗中操

作的公民黨，內部競爭也是相當激烈。為

此，馮檢基日前已放話，希望能再召開會

議，令反對派能協調出三隊人馬參選，毋

須自相殘殺。

協調之議乏人問津
然而，民主黨及公民黨相繼表示沒有興

趣，主理民主黨選舉的楊森指，之前曾與
其他反對派政黨協調，多名學者都提出可
以甄選機制選出三隊人馬，「但（其他政
黨）連甄選機制都不同意，好難傾下
去」。公民黨中人更表明，「如果是勸
退，就無謂傾」，這說明在選舉利益面前
反對派根本不可能妥協。況且，馮檢基提
出的協調其實也是不安好心，民協雖然在
區議員人數上足以提名一人參選「超級區
議會」議席，但論黨的實力，論得票其實
不比其他反對派政黨優勝，如果公民黨等
堅持去馬，馮檢基的取勝機會將大打折
扣。於是他才提出所謂協調說，其實就是
想勸退公民黨，因為公民黨的區議員人數
不及民協，能夠出選者其知名度也及不上
馮檢基，可以預見協調之後，就是公民黨
為馮檢基抬轎，公民黨有可能應承嗎？

事實上，在2008年立法會選舉的分區直
選中，民主黨共取得31萬多票；公民黨20
萬票；社民連也有15萬多票，但民協只有
4萬2千多票。當然，民協中人可以說其他
政黨都是五區都派人出選，但民協卻不
是，如果民協出區出戰，情況將大不一
樣。公民黨上屆手握20萬票，雖然經過多
宗禍港官司受盡千夫所指，區議會選舉更
是兵敗如山倒，余若薇心灰意冷之下也可
能不再參選，將軍一去，公民黨選情極不
樂觀，估計得票將遠遜上屆。但爛船亦有
三斤釘，論議席論得票，怎可能甘心讓馮

檢基出選。不要忘記，公民黨已經成功向
「新民主同盟」借票，應可取得提名票門
檻，保送其荃灣區議員陳琬琛參選，現在
做了這麼多功夫，馮檢基竟然要協調，公
民黨怎會聽他的？

勸退他人 為己抬轎
五個「超級區議會」議席含金量極重，

反對派各政黨都想取之，除了李卓人之流
連區議員也選不上之外，有能力的政黨都
不會甘心為他人抬轎。就如民主黨實力最
雄厚，區議員、得票、樁腳最多，乾脆連
協調的表面功夫也不做，一錘定音派出兩
員大將要全取兩席，意思就是說其他反對
派不要與我競爭了。現在公民黨聲勢江河
日下，多個選區的候選人都不穩，也需要
一個「超級區議會」議席止蝕沖喜；民協
只是深水㝸黨，多年來衝不出九龍西，現
在馮檢基已是孤注一擲，謀求改變一人黨
的局面，其他如「新民主同盟」、街工、
工黨之流雖無參選的實力，也是流走各
黨，撈取政治利益。

在這樣一個形勢下，反對派都是各懷鬼
胎，所謂協調也者不過是搬出一個冠冕堂
皇的理由勸退他人為己抬轎，但各黨為參
選「超級區議會」議席早已籌備多時，借
兵的借兵，借將的借將，甚至不惜犧牲第
二梯隊，引發黨內權鬥，為的也不過是一
個「超級區議會」議席，現在箭在弦上，
怎能不發？從何俊仁突然上陣，已說明反
對派在出選上絕不可能相讓，所謂協調根
本不實際。最終，要取得議席，還是要靠
實力說話。
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候任特首梁振英先生早前在多
份報章撰文，指出今次政府重組
開的事務會議比08年曾蔭權政府
改組還要多，質疑反對派是想展
開另類「拉布」，有心阻撓新政
府重組。

對於梁先生的憂慮，我們感到
理解，尤其是某些反對派指明，
他們除了會在立法會人事編制委
員會、財務委員會及大會上提出
很多「質詢」之外，還會在立會
審議決議案期間提出字眼的修
改，實行「雞蛋裡挑骨頭」，這
不是「拉布」是什麼？梁先生的
文章，憂慮之情溢於言表，他只
不過是代小市民發聲，急市民所
求，我們須知道，政府得以重
組，得利益者是廣大市民，若政
府未能重組，梁振英未能大展拳
腳，損失的是廣大市民。

反對派須知道，實事求是才能
爭取市民信任，選民眼睛是雪亮
的，耳朵是靈敏的，他們知道怎
樣是據理力爭，怎樣是「拉布」
浪費時間，以「拉布」形式力阻
新政府重組定會招致市民反感。
若果反對派以新政府重組涉及公
帑為理據提出質疑，更應該實事
求是，議員們須知道，「為拉布
而拉布」，本身亦浪費公帑。早
前「人民力量」就議員出缺安排
條例草案」所提出的1306條無聊
而瑣碎的「修訂」，立法會耗費

了一個月才完成表決，保守估計
政府將在整件事件虛耗過千萬元
公帑，浪費公帑便等於與民為
敵，反對派不應抱持雙重標準，

「為拉布而拉布」浪費公帑。
梁振英已承諾減低政治助理薪

酬，並且要求所有司局長和一眾
政治助理要走入民眾，多聽市民
訴求，而他本人亦以身作則，承
諾每年走訪18區最少一次，可以
預見，若然政府順利重組，以往

「山高皇帝遠」的情況將不復存
在。梁振英並且承諾，在「經過
實踐、積累經驗後」，會就政治
委任制作中期檢討，包括歸納和
總結問責制經驗，研究問責制落
實和公眾期望的落差等，並提議
參考其他國家的做法，提出對官
員的要求和獎懲制度，及檢討薪
酬調整機制、聘用程序、離職後
安排和「旋轉門」安排。既然梁
先生已作出針對性部署，並且承
諾優化問責制，我們再看不出反
對派再力阻政府重組的理由。

「人民力量」、社民連等以
「拉布」「洗劫」政府庫房，亦
「洗劫」了民主黨等的票倉，若
然民主黨等還不懂得臨崖勒馬，
還甘心與激進反對派同流合污，
必然會流失大量選票，最終「黑
狗得食，白狗當災」，這些都是
民主黨等不得不認真考慮的地
方。
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